

Les décisions qui seront prises au cours des quelques prochaines années au sujet des négociations commerciales délimiteront les paramètres du commerce pour le reste du présent siècle. Les travaux préparatoires d'une nouvelle série de négociations commerciales multilatérales s'engageront vraisemblablement en 1986.

Ces négociations porteront sur les points suivants:

- A) la libéralisation des barrières tarifaires et non tarifaires;
- B) l'amélioration des règles commerciales pour favoriser un environnement commercial plus prévisible; et
- C) les améliorations à apporter au système commercial, y compris la modification du mécanisme de règlement des différends du GATT.

Les résultats du récent sommet économique tenu à Bonn peuvent nous donner un aperçu de la situation économique internationale dans les années à venir. Bonn a été l'un des sommets les plus difficiles. Toutefois, les discussions ont permis de mettre en relief l'interdépendance entre le monde développé et le monde en développement. Les participants ont reconnu par ailleurs qu'il était nécessaire de soutenir la croissance des échanges internationaux, d'abaisser les taux d'intérêt, d'ouvrir les marchés et de faciliter le flux des ressources vers le monde en développement, et également que l'aide publique au développement était essentielle pour permettre aux pays de parvenir à une croissance économique stable. Les vues des pays de l'ASEAN, communiquées par le ministre des Affaires étrangères Ritthauddeen en sa qualité de président du Comité permanent de l'Association, auront été fort utiles à cet égard, et le Canada en a tenu compte dans ses interventions à Bonn.

Les participants du sommet ont endossé le principe du renforcement de la Banque mondiale. De l'avis du Canada, il faudrait confier à la Banque un rôle plus différencié au chapitre du financement de l'ajustement et de la croissance à long terme de pays en développement comme ceux de l'ASEAN. Pour examiner les problèmes financiers spéciaux des pays qui ne comptent ni parmi les plus pauvres ni parmi les grands débiteurs, le Canada a proposé la création d'un mécanisme de financement intermédiaire de la Banque. Ce "troisième guichet" aiderait les Philippines (parmi les pays de l'ASEAN) et d'autres nations ailleurs dans le monde à renforcer et à diversifier leurs économies. Le ministre des Finances du Canada ne ménage aucun effort pour veiller à ce que cette question soit abordée à la réunion du Comité du développement du FMI et de la Banque mondiale qui se tiendra à Séoul en octobre.